

# EL DEFENSOR DE GRANADA

## DIARIO POLITICO INDEPENDIENTE

SUSCRIPCIONES.

En Granada, un mes . . . . .	175 pts.
En el resto de la península y posesiones españolas del N. de Africa, un trimestre. (Pago anticipado)	6 »
En las posesiones españolas de América y O. de Africa, un semestre. (Pago anticipado)	1750 »
En el extranjero, un semestre (Pago anticipado)	20 »

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

**LUIS SECO DE LUCENA.**

Establecimiento de imprenta. Arzobispado. 5

INSERCCIONES.

ANUNCIOS.—Tarifa: 6 céntos. peseta línea en la 4.ª plana.—25 céntos. en la 3.ª—1 peseta en la 1.ª (Pago anticipado).  
ESQUELAS MORTUORIAS.—Tarifa: 2 pesetas cada inserción á una columna en la 4.ª plana.—750, en la 3.ª—30, en la 1.ª (Pago anticipado).  
COMUNICADOS.—Tarifa: De 25 céntimos de peseta á 50 pesetas la línea á juicio del Director. (Pago anticipado.)

### La filoxera en Albuñol.

A continuación damos cabida á una interesante carta de nuestro corresponsal en Albuñol, contestando á la que, fechada en aquella villa y con la firma del Sr. Sanchez Manzano, publicamos hace pocos días en la sección especial de nuestro periódico *Ecos de la provincia*.

Dice así la mencionada carta:

«Con gran sorpresa he leído la correspondencia de esta villa, inserta en EL DEFENSOR de 30 de Julio último, firmada por D. Francisco Sanchez Manzano.

En ella dice este señor, que se ha dado una importancia que no tienen á los focos filoxéricos que han aparecido aquí. Que este término municipal cuenta cinco millones de cepas, de las que solo hay unas dos mil atacadas en el primer periodo de su invasión, pero no infectadas ni muertas. Que la alarma es injustificada, y que en virtud de ella la propiedad ha descendido á la mitad de su valor. Que nadie dá dinero á préstamo. Que los tenedores no venden al fiado. Que los comerciantes en fratos no anticipan cantidades á los labadores. Y otras mil zarandajas, y para concluir, que nadie podrá labrar el año próximo porque vendrá la crisis económica con todas sus abrumadoras consecuencias.

Pero no se detiene aquí el Sr. Sanchez Manzano. Cuando el cuadro que nos presenta lleno de esperanza, desmintiendo la importancia del mal admítrese V. señor Director! parece que solo tiene el objeto de llevar la tranquilidad á todas partes, á renglón seguido dá como cierta la muerte de nuestras viñas, pues recomienda la reconstitución de estos viñedos con las vides americanas, cuyas variedades *Jacques* y *Riparia*, resistentes á la filoxera, se dan bien y se crían pronto en terrenos y climas análogos á este; poniendo el ejemplo de lo que ocurre en Francia en el departamento del Herault, donde por no haber quedado una cepa europea están reconstituyendo los viñedos con aquellas variedades americanas, estando persuadido (el Sr. Sanchez Manzano) de que en pocos años se reconstituirían estos viñedos, y ello daría lugar á que se produjeran vinos accesibles á todos los mercados, y se deseará el de testable vino *Jaen* que para nada sirve.

Vemos pues, que el Sr. Sanchez Manzano, inspirado en aquello de que *el que no se contenta es porque no quiere*, cuasi, cuasi, nos presenta como una felicidad, como un beneficio de la Providencia la aparición de la filoxera en nuestras vides.

Pero ya es hora de rectificar á lo espuesto por el Sr. Sanchez Manzano. El término de Albuñol cuenta no cinco, sino diez y ocho millones de cepas, y aunque le concedamos que solo hay dos mil atacadas, lo haremos con la limitación de que esas son las que se han reconocido en el pago del *Capitan*; pero como no se ha inspeccionado el resto del término, del que dicho pago será apenas una trigésima parte, quisieran estos viticultores que el Sr. Sanchez Manzano acertara en su cifra, lo que por desgracia temen sea muy exigua. En cuanto á que la invasión se encuentre en el primer periodo, está fuera de toda duda que existe hace cuatro años; y respecto á que los focos están extinguidos me remito á la bien escrita memoria que, de los trabajos realizados y por realizar, lleva el Sr. Sotomayor para presentarlo á la Comisión de defensa, lo que creo no será á V. difícil examinar, y en ella verá comprobado cuanto dejo espuesto, y muy particularmente que aun quedan mas focos que extinguir, lo que no ha podido tener lugar por la incomprendible y desacertada resolución, mandando retirar al Sr. Sotomayor.

Es cierto, como no podía menos de ser, que la propiedad vitícola ha descendido mucho en su valor, y que el dinero, siempre cobarde, no se dá como garantía de viñas. Estos son fenómenos y leyes económicas que todo el mundo conoce. Aparte de ello, es pura hipérbole lo demás que expone el comunicante, porque los comerciantes no han dejado ni dejan de dar dinero á cuenta de frutos que están á la vista y se han de cojer dentro de poco tiempo, hasta el punto de que antes de veinte días han de estar cogidas la mayor parte de las pasas, ni las casas de giros apremian á sus corresponsales para realizar las letras, ni los negociantes en arropes y en alcohol dejan de dar dinero á cuenta de mosto y vino.

Pero donde más abinca el Sr. Sanchez Manzano es en la reconstitución de nuestros viñedos. Cualquiera que ignore lo que cuesta criar una viña hasta que comienza á dar frutos, y lea lo que dice el señor Sanchez Manzano, creerá que la reconstitución de un viñedo es cosa tan fácil, como variar de somi-

llas en el cultivo de cereales. En climas algo mas templados, como este; en los mejores terrenos y con el mas esmerado cultivo, una viña nueva de *Jaen* solo comienza á cubrir los gastos de labores á los diez años y las de *Moscatel* y *pasa larga* á los siete y ocho. Sin tomar en cuenta los gastos de plantación, el cultivo anual de una obrada de viña ó sean 1.100 ó 1.200 cepas, con inclusión de contribuciones, no cuesta menos de 50 á 55 pesetas. Pues si esto sucede con las vides indígenas ¿qué ocurrirá con las americanas teniendo que hacer el semillero, trasplantarlo, injertarlo y clavar definitivamente la cepa, operaciones todas costosísimas en las que se invierten por lo menos tres años, teniendo la seguridad de que al cabo de ese tiempo, se han perdido por los trasplantes ó injertos por lo menos el 50 por 100 de las vides? Pero aún hay más; concedámos al Sr. Sanchez Manzano la bondad de sus insuaitados consejos; prescindamos de que aquí no hay capitales para reconstituir viñedos; de que tampoco hay gobierno como el francés, á quienes las Cóm-ras aprueban proyectos de ley de millones de pesetas para atender á dicha reconstitución; de que fortunadamente no ha llegado el caso tristísimo de la despoblación total de nuestras viñas, que es en el que procede como en el Herault la indicada reconstitución; prescindamos de todo esto y de mucho más que podría aducirse, y díganos el Sr. Sanchez Manzano, si está demostrado que las vides americanas, aún las más resistentes á la filoxera, como la *Jacques* y la *Riparia*, conservarán esa preciosa cualidad, luego que hayan transcurrido cierto número de años, y si se sustraerán ó nó á la ley indeclinable en todo ser organizado de modificar su organismo y cualidades, según el clima á que se traslada, y no sufrirán las modificaciones de toda planta exótica. El Sr. Sanchez Manzano debe saber, que la vid americana es la única esperanza contra la filoxera; pero que la realización de esa esperanza es un problema aún no resuelto, porque en su resolución entra como principal factor el tiempo, que es el único que ha de resolverlo afirmativa o negativamente. Francia lo ha planteado clavando millones de plantas, no solamente en el Herault, sino en otros departamentos; muchas de estas plantaciones cuentan seis años de vida: los franceses, cruzados de brazos, van pasar los meses y los años esperando la última palabra, que no se habrá pronunciado sino cuando la vid llegue al final ó tercio de su vida.

De aquí á entozes, nadie puede negar ni afirmar. ¿Quiera Dios que un grito de júbilo resueue pronto, anunciando que se ha salvado la vid en Eu-ops! Entre tanto, no queda más recurso que defender á todo trance, á costa de todos sacrificios nuestras vides, y en esta comarca la *Jaen*, que á pesar del mal concepto en que la tiene el comunicante, es la sangre que dá vida á este país, que no envidia ninguna otra, pues con ella es rica y alimenta el comercio y la industria.

Con lo espuesto, y confirmando cuanto dije á usted en la mía de ayer, queda contestado al Sr. Sanchez Manzano, que quizá con el mejor deseo pretende estraviar la opinión. ¡Ojalá fuera cierto cuanto dice! Pero desgraciadamente el mal es gravísimo, la situación alarmante y el porvenir pavoroso, sino se acude con el remedio pronto, inmediatamente.

Al terminar esta carta, llega á mi poder *La Provincia* de hoy, la que en el último de sus «Ecos» y bajo el epígrafe *Afirmación gratuita*, dice que la retirada del Sr. Sotomayor no es ni puede ser motivo de indignación, porque el Sr. Marín se ha encargado de la dirección de las operaciones. Pues precisamente por eso es por lo que la indignación es real, efectiva, justa y mayor de lo que se cree; y ya he demostrado en mis anteriores la absoluta imposibilidad de que el Sr. Marín pueda atender á Gualchos y á esta villa, simultáneamente. Además, este señor no se ha ocupado hasta el presente de lo que ocurre en este pueblo respecto á filoxera. ¿Se ocupará? He aquí la incógnita. *La Provincia*, que por más que haga no podrá justificar lo injustificable, decía contribuir á que la comisión de defensa se inspirase en criterio más acertado, y á pedir el cumplimiento de la ley, por desgracia reconocido, y no tener tanto amor ministerial.

Se repite de V. atento y s. s. q. b. s. m.,  
Francisco Antequera.

Nada tenemos que añadir á la caria de nuestro corresponsal, porque, precisamente hace tres días tratamos una vez mas de este importantísimo asunto. Urge, como hemos dicho, que la comisión de defensa formule un plan, de acuerdo con el Sr. Marín, designado por el gobierno para la dirección de

los trabajos de extinción de la plaga y consultando la opinión respetable de sabios como el Sr. Graell, que han estudiado con gran detención la vida, desenvolvimiento y daños que el insecto microscópico causa, y si en el plan de ataque se creen necesarios tres, cuatro ó mas ingenieros, nómbrelos la junta, en la seguridad de que con tales acuerdos se hará digna de la gratitud de los industriales y comerciantes viñeros y de cuantos por el bien de la provincia se interesan.

### Cabildo municipal.

Presididos por el Sr. Bessieres, constituyéronse ayer en cabildo los Sres. Alonso Pineda, Rada, Afán de Rivera, Camacho, Canos, Serrano, Sanchez Vilches, Gomez, Morales, Gomez (don Emilio), Endérica y Ruiz Victoria, tomando los acuerdos siguientes:

Que la empresa de alumbrado entregue el material sobrante de quinqués y farolas de petróleo, en condiciones de servicio, las que serán vendidas en subasta pública, que se coloquen farolas con columnas de hierro, en el Campo del Principe, aprovechando tres columnas del Campillo alto, cuyas farolas pueden colocarse en las barandillas; que se satisfagan á D. José Castro y Castillo, macero de la corporación, dos mensualidades que se le adeudan; que se nombre un guarda auxiliar con destino á la acequia de Ainadamar; que según liena resuelto el municipio, se vigile con cuidado el arco de las Orejas, á fin de que se conserve en buen estado de limpieza; que se amplie el alumbrado en la calle de Mendez Nuñez hasta la plaza Nueva; que se coloquen farolas de gas, de gran potencia en las plazas del Ayuntamiento, Bibarrambía, Nueva (frente á la calle de Gomez) y Rull y Godinez; que se abonen, descontándolo de los créditos respectivos al mes de Julio pasado, y que se cumpla lo mandado por el gobernador respecto á descontar el 100 por 100 que le habia recargado sobre todas las especies de consumos tarifadas por el Estado, si bien se elevará exposicion al gobierno pidiéndole la anulacion del mandato.—Se levantó la sesion.

### «El Defensor» en Madrid.

La vida madrileña.

No podemos quejarnos: el verano presente casi parece inglés por lo fresco. Un día de calor y tres ó cuatro de apacible brisa. Apenas empezamos á sentir el fuego del rubicundo astro, se levanta un airecillo bienhechor. En algunos parages de España, han tenido que recurrir á la capa; en San Sebastian, según escriben, ha hecho frio; en Búrgos hiela, en muchos puntos de Francia ha nevado. Así es, que los que vivimos en Madrid, podemos hacernos la ilusión momentánea de que habitamos las orillas del cantábrico ó las refrigerantes montañas de Asturias ó Galicia.

A pesar de esta frescura relativa, la sangre se enciende con lamentable frecuencia.

En el mismo jardín del Retiro, donde todo convidaba á gozar, y precisamente, anteanoche que hubo concierto, ejecutándose música tan sublime que hasta las fieras quifiscarian sus asperezas al oírlo, dos jóvenes repitieron la escena del conetjal y el periodista: es decir, se dieron de palos.

Donde dice: se dieron para hablar con propiedad hay que escribir que un prójimo *dió* en broma y *redobó* de veras.

Lo más original del caso, fué que el dador se equivocó, según expuso á los agentes que le detuvieron. Quería bromear á un amigo, y tomando por su presunta víctima á un joven militar que vestía de paisano, le dió un ligero bastonazo, exclamando enseguida:

—Perdona V., me he equivocado.  
Pero no le valió la excusa, el agredido y los que

le acompañaba dieron una soberana paliza al involuntario agresor.

Así es que en lo sucesivo, en vez de:  
—Van ustedes al concierto?  
Habrá que preguntar:  
—Van ustedes á los palos?

Una escena sangrienta y dolorosa ocurrió la noche del sábado último.

Figúrese el lector una casa modesta, vivienda y taller á la vez de un ebanista, casado hace tres años, bueno, laborioso y muy amante de su mujer. La paz reinaba en aquel hogar: él trabajaba toda la semana, tenia buenos parroquianos, carecía de vicios, y los días de fiesta proporcionaba agradable distraccion á su esposa, que trabajadora y de excelentes cualidades, le ayudaba á soportar los sineabores de la vida.

—Son felices, decían cuantos los trataban.  
—Si labrarán una fortuna para la vejez! pensaban algunos.

Así las cosas, llegó la segunda mitad de Junio, y aparecieron en las esquinas grandes carteles anunciando viajes de recreo á precios reducidos á Santander, Bilbao y San Sebastian.

Este anuncio agita en extremo en las clases trabajadoras á las maestras y oficiales, cuyos maridos ganan un buen jornal. Se ponen de acuerdo para veranear, asaltan el tren llamado por las hembras del *botijo* y por los varones de *bota*, se refrescan, se dan tono y vuelven tan oronlas.

Varias amigas animaron á la ebanista para que las acompañase, y ella manifestó á su esposo deseos de ver el mar. Pero los negocios no marchaban, el honrado operario tenia créditos á su favor difíciles de cobrar, la obra escaseaba, era preciso mirar al porvenir.... en una palabra, que era una locura gastar en un viaje innecesario.

Ella se conformó, pero se agrió un poco su carácter, y á pesar de ser buena y de querer en extremo á su marido, se permitía de cuando en cuando acusarle de que no buscaba trabajo.

En la noche del sábado, ya tarde, se pusieron á cenar, llegaron dos hermanos de ella á visitarlos; de sobremesa se pusieron á hablar, y el diablo hizo que la mujer, poco contenta del resultado de la semana, censurase un poco la indolencia de su marido.

Este se defendió, ella redobó sus censuras, él se enfadó, los hermanos salieron á la defensa de su hermana, la cuestion tomó mal aspecto, á las palabras siguieron los insultos, y los dos jóvenes, cogiendo uno un formon y el otro una escofina, cayeron sobre su cuñado, quien no tardó en exhalar dolorosos gritos.

Hasta nueve heridas de gravedad recibió en la refriega. La esposa entonces, acojonada, pidió auxilio, se horrorizó de lo que habia ocurrido, y mientras los guardias se llevaban á los agresores, ella lloraba y pedía perdón á su querido esposo, que fué llevado al hospital en gravísimo estado.

Una gran desgracia por olvidar un instante los más rudimentarios consejos de la prudencia.

Escándalo mayúsculo el que armó el otro día un prójimo en uno de los coches del tranvía del Norte. En el mismo carruaje iba un oficial de artillería, y sin motivo alguno comenzó á decirle insolencias. Tomándose por loco, no hizo al pronto caso alguno de sus improprios; pero al ver que repstia los insultos:

—Haga V. el favor de callar, le dijo, ó me verá obligado á demostrarle que la paciencia tiene sus límites.

Y en efecto la tuvo; porque á los nuevos improprios contestó el oficial dando una bofetada á su descomedido interlocutor.

Allí fué ella. El abofeteado redobó los insultos queriendo comerse crudo al oficial; los que presenciaban la escena se pusieron de parte de este; todos gritaban, subieron al carruaje dos guardias de orden público, y le intimaron á que los siguiera. Ni ellos ni cuatro más que acudieron á prestar auxilio á los primeros, bastaron á sujetar aquella fiera que los insultaba, golpeaba y hasta mordía.

Al fin lograron dominarle y le condujeron á la prevención. Una vez allí serenándose un poco, exclamó:

—No lo puedo remediar; en cuanto veo un uniforme se me sube la sangre á la cabeza. Vamos, que me revientan los militares.

¡Cuánta desdicha! Todas las noticias que oimos aumentan la tristeza de las impresiones.

Barca, el representante de España en los Estados

Unidos se ha suicidado, por no poder pagar sus deudas.

Un distinguido ingeniero, también se ha levantado la tapa de los sesos.

Pero todo pasa y todo se olvida.

Ya tienen ustedes á Arderius de vuelta de su viaje, y preparando el magnífico baile fantástico con que vá á sorprender al público madrileño en los primeros días de Setiembre.

Pasan de mil los individuos de ambos sexos que han llegado para ensayar ahora y tomar parte luego en dicho espectáculo.

Cuatrocientos sílfides italianas, en su mayor parte bonitas, andan ya por esas calles llamando la atención de los transeúntes.

El célebre empresario está gastando un dineral, pero espera recoger con creces lo que gaste. El baile en el *Excelsior* estrenado en París hace un año, con magnificencia inusitada y un éxito brillante. Representa la lucha entre la luz y las tinieblas, entre la civilización y el oscurantismo.

Sería sensible que el empresario se quedara á oscuras.

Un poeta de los más inspirados, Acacio Cáceres, ha escrito y publicado un precioso libro titulado *El Vierzó*. Es una descripción de esa bellísima comarca de España, hecha á la vez con el corazón y la imaginación. Resaltan en los cuadros íntimamente enlazados, el pintor colorista y el poeta de sentimiento. No es posible dejar el libro de las manos, y después de leerlo parece que ha vivido uno entre los hermosos paisajes que describe. El año próximo que ya estará terminada la línea de Galicia, cuantos al pasar por las orillas del Sil descubran los valles del Vierzó, sentirán deseos de vivir allí algunos días siquiera. Los que hayan leído el libro de Cáceres se detendrán allí, seguros de pasar una agradable temporada.

—A ese! A ese!

—Alto ahí!

—Déjamele ustedes, guardias!

—Qué ha hecho?

—Róbame un espejo de mi misma portera... Ahí la lleva.

—Tras de que me lo debía agradecer... exclamó el tomador.

—Yo, so tunante?

—Usted, si señora, si lo he quitado es para que no se aflija viéndose esa cara! Anda usted, desagraceda.

Y en efecto, la portera tenía una cara digna del lápiz de Ortega. Y hasta los guardias se reían al llevarse al caco á la prevención.

Cosas de Madrid.

Julio Nombela.

## Sueltos de miscelánea.

**Ecce de la prensa local.** *La Lealtad* continúa tratando energicamente la cuestión de la filoxera en nuestra provincia. Entre otras cosas dice: «Es preciso no descansar un momento, señor Gobernador; es preciso que se manden á Albuñol recursos abundantes; que vayan ingenieros; que se apuren todos los medios para salvar ese pueblo, ayer próspero y floreciente, y hoy amenazado con la miseria más espantable.»

*La Tribuna*, habla en un artículo del famoso asunto de la conducción de cadáveres procedentes del Hospital y entre otras observaciones, hace las muy oportunas que siguen: «...en el hospital al ocurrir una defunción, se traslada el finado al depósito, que es una habitación pequeña colindante por un lado con el sitio más sucio del establecimiento, y por otro con el departamento para hacer las autopsias judiciales donde por lo general hay varios cadáveres, que no tiene ventilación alguna y que sus paredes están todo el día azotadas por el sol, todo lo cual contribuye á acelerar la descomposición orgánica, y allí permanecen algunos más de veinticuatro horas; en cuyas condiciones son colocados en unas angarillas cubiertas tan solo por una sábana, y conducidos, atravesando toda la ciudad al cementerio.»

El *Diario* relata una nueva escena novelesca ocurrida en la Alhambra, entre un chico acazorado y suspirante, que aguardaba á alguien y una especie de Hércules forastero que surgió del medroso bosque, preguntando por la fonda de Washington y diciendo que era forastero. El colega concluye haciendo las siguientes reflexiones: «Ahora bien; aquel hombre evidentemente no era un ladrón ni un asesino. ¿Sería un secuestrador? No es verosímil. ¿Sería un loco? Puede. ¿Sería, por ejemplo, un padre que viera en el pollo imberbe la imagen de un hijo muerto?

Está en lo posible. Sería... ¿Quién sabe lo que sería?»

*La Provincia* trata de la ley de Imprenta, juzgada por los demócratas.

**Calderón de la Barca.** Esta noche, de nueve á doce, la sociedad «Calderón de la Barca» obsequiará con una reunión de confianza á sus socios.

Esperamos que como siempre, se halle muy concurrida.

**Fondos municipales.** La *Gaceta* del 3 publica una circular á los gobernadores de provincias para que exciten el celo de los ayuntamientos, cuyo presupuesto de gastos excede de 100 000 pesetas, comprendidos en la última parte del art. 163 de la ley Municipal vigente, á fin de que rindan inmediatamente las cuentas de que se hallen en descubierto remitiéndolas por su conducto al ministerio tramitadas en forma para que puedan cumplirse en todas sus partes las prescripciones de la ley; debiendo tener en cuenta que ahora para lo sucesivo, y con el objeto de que este servicio se cumpla con toda puntualidad y sin esperar nuevos recuerdos, pongan los gobernadores desde luego en ejecución lo dispuesto en la real orden de 19 de Enero de 1878, inserta en la *Gaceta* en 23 de dicho mes y año.

**Minería.** A fin de facilitar la venta de los productos mineros de España en condiciones ventajosas y evitar todo fraude en esta clase de negociaciones, sería muy conveniente dar á conocer los boletines de los mercados que se publican en Lóndres, Amberes, París, Bruselas y Marsella, y recomendar á nuestros cónsules diesen cuenta cada quince días de las alteraciones en los precios de los minerales, para que la sección correspondiente del ministerio de Fomento diese traslado de ellas á los ingenieros jefes de las provincias y se publicasen en los *Boletines oficiales*.

**Un ángel más!** El jefe de la estación del ferrocarril D. Manuel Ortiz, ha tenido la desgracia de perder á una tierna hija de corta edad.

**Escritora.** Ha salido ya de Granada, con dirección á Nueva York, la distinguida literata Frank Leslie.

El Sr. Moore y su bella esposa D.<sup>a</sup> Isabel Sistiú que vinieron con aquella señora, quedan en la Alhambra en el elegante hotel Siete Suelos, durante una temporada de dos meses.

La Sra. Listué de Moore, es muy conocida y apreciada en nuestra buena sociedad, de la que hace pocos años era uno de sus encantos más preciados. Su esposo es un inteligente y reputado pintor norte-americano que estudia con amor los monumentos y la bella naturaleza de esta hermosa ciudad.

**El secuestro de Cenés.** Según dice *La Tribuna*, se ha encargado al teniente de la Guardia civil D. Enrique Rodríguez Rubio, que tanto se distinguió en la famosa causa del Salar, el esclarecimiento de los hechos sobre el secuestro ocurrido en el camino de Cenés el día 30 del pasado.

**Abastos.** Por el juzgado de abastos han sido decomisadas 436 hogazas, vendiéndose al precio de 20 y 25 céntimos una.

**La administración en los pueblos.** El Ayuntamiento de Caniles ha terminado el repartimiento territorial.

**Limpieza.** Por la guardia municipal, se ha participado á la Alcaldía que las casas número 37, 39 y 41 de la calle de San José Baja, no se encuentran en buen estado de higiene.

**Busca.** El Gobernador, encarga la busca de tres besias menores robadas á un vecino de Illora.

**Llamamiento.** El administrador de Contribuciones y Rentas, llama a los participes de los bienes del Patronato de Bolacio, para un asunto que les interesa.

**Estanco.** Por la delegación de Hacienda, se han dado las órdenes oportunas para proveer de tabacos el estanco de Peligros.

**La salud pública en el Padul.** Sin poderse decir que hay en aquel pueblo un mal endémico declarado, es lo cierto que reinan allí diferentes enfermedades y es algo es-

cesivo el número de fallecimientos. Quéjanse los vecinos de la falta de higiene pública, pues según nos dicen, en las calles hay estiércoles y basuras; el matadero de reses y el cementerio, están en el centro de la población y otros mil detalles que manifiestan muy claro que el mayor número de defunciones lo ocasiona, en primer término, la absoluta carencia de medidas sanitarias.

**Subasta.** El 10 del actual, se verificará subasta en la administración militar de este distrito para contratar el servicio de utensilios en esta ciudad y en la de Málaga.

**La Franca.** Causas ajenas á la empresa de dicho periódico, obligan á retrasar la publicación hasta el próximo jueves.

**Sucesos de la capital.** Ayer mañana, murió repentinamente en esta ciudad una hermosa joven de 18 años de edad. En el arresto, ingresaron un reclamado por el juez del Sagrario; un hombre por indocumentado y sospechosa conducta, y tres por embriaguez y escándalo.

**Policia urbana.** Ayer, un niño que pasaba por la calle de San Jerónimo, fracturó una pierna en un cauchil destapado. Señor Alcalde, ¿hasta cuando?

**La filoxera.** Las noticias son cada día mas graves; se nos dice que se ha descubierto la existencia de la plaga en los viñedos de Carataunas.—¿En qué piensa la junta provincial de defensa?

**Fiestas en Soportújar.** Las celebradas en aquel pueblo con motivo de las fiestas del Patron San Buenaventura, han estado animadísimas.

**Baños medicinales.** Según nos dicen de Dúrcal, parece que se proyecta por varias personas habilitar los baños medicinales de aquel pueblo. *Vaca mia*, cuyas aguas son excelentes para las enfermedades cutáneas y de la vista. El médico D. Manuel Puerta, activa con celo tan beneficiosa idea. El ayuntamiento, ¿por qué no presupuesta alguna cantidad para habilitar definitivamente estos baños?

**Música.** Esta noche, de ocho á diez, ejecutará la banda de Antillas en el paseo de la Carrera las siguientes piezas: 1.<sup>a</sup> *Dinamita*, paso doble.—2.<sup>a</sup> *La Giralda*, sinfonia, Adam.—3.<sup>a</sup> *Aria de tenor del segundo acto del Trovador*, Verdi.—4.<sup>a</sup> *La Perla*, polka, C. Orense.—5.<sup>a</sup> Paso doble.

**Carnes.** En junta celebrada por la comisión municipal el 1.<sup>o</sup> de Agosto, se tomó acuerdo de que los vendedores de carnes que se hallan establecidos en las afueras del Mercado pasen al interior del mismo, previo el permiso del Sr. Lisbona.

**Medidas legales.** Ha declarado el Instituto geográfico y estadístico que no son medidas legales las cintas métricas que no sean metálicas.

**Incendio en Albuñuelas.** Hace pocos días declaróse un incendio en las eras de aquel pueblo, en las que se hallaban hacinadas todas las mieses de la cosecha. La alarma fué grandísima, pero afortunadamente se pudo aislar el fuego, reduciéndose las pérdidas á la muy lamentable, de haberse consumido, completa, la cosecha de D. Manuel Ruiz. Se cree que el incendio lo produjeron algunos fósforos que cayeran entre las mieses. Inmediatamente, los señores Cura párroco y Alcalde recogieron varias cantidades para remediar en parte la desgracia que el Sr. Ruiz ha experimentado.

**Diputado.** El diputado á Cortes señor Zayas y Trujillos, ha pasado unos días en el Padul, en la casa de su buen amigo D. Andrés Molina Martín, siendo objeto de una cariñosa acogida en el pueblo.

**Bendición de campanas.** Se han celebrado en Bubion magníficas fiestas con motivo de la bendición de las nuevas campanas para la torre del templo. Las fiestas las ha costeado el rico propietario D. Elias Martínez, quien ha apadrinado las campanas. Después de la función religiosa se verificó un animado baile en la plaza de la iglesia, que terminó con un delicioso refresco costeado por el alcalde D. José A. Martínez.

## Telegramas á «El Defensor.»

Madrid 4.

**Nuevos terremotos en Ischia.**  
**El cólera continúa en Egipto amenazante.**

**Ha habido una explosión en una fábrica de pólvora en Angulema, ocasionando seis muertos.—El Corresponsal.**

### El cólera.

Las noticias del cólera continúan siendo amarguísimas. El mal aumenta en Egipto, y las precauciones que en toda Europa se toman son cada vez más escrupulosas, haciéndose sumamente difícil que la epidemia nos invada por este año. Los pormenores de lo que pasa en Egipto son de una realidad que llena el ánimo de pavor.—Afortunadamente no se han repetido en los lazaretos de Turquía los casos de cólera, pero el sultán ha prohibido admitir en los puertos otomanos las procedencias egipcias.

Según los partes recibidos, el número de defunciones ocurridas en Egipto el martes, que se conocen oficialmente, fué de quinientas sesenta y cinco, de las que corresponden al Cairo doscientas sesenta y tres.

En Ismailia se han presentado nuevos casos entre los indígenas y las tropas inglesas.

Con este motivo hay gran alarma, y se han redoblado las precauciones, cortando toda comunicación entre Ismailia y Port-Said.

Las estadísticas oficiales son muy incompletas, pues sólo se consigna en ellas el número de muertos ocurridos en las ciudades donde hay médicos; pero no hay un sólo pueblo en Egipto donde no cause víctimas.

Los médicos indígenas tienen gran miedo á la epidemia, hasta el punto de que es imposible hacerles acercarse á los enfermos. Algunos de ellos llevan á tal extremo su miedo, que ven á los enfermos de lejos y juzgan de la enfermedad examinando al paciente con gemelos de teatro.

En vista de los progresos de la epidemia, el Consejo de ministros, reunido en Alejandría, decidió pedir por telégrafo á la India ocho médicos y cuarenta practicantes.

Como se ve, el mal progresa; puede decirse que ha invadido todo Egipto, pero se procura combatirlo con energía.

El Cairo 2.—Ayer han ocurrido en esta ciudad 270 defunciones del cólera y una en Alejandría.

El total de víctimas de la epidemia en todo Egipto hasta el 31 de Julio último, se eleva, según datos oficiales, á 11.643, sin contar las defunciones ocurridas en varias aldeas, cuya cifra es desconocida.

—Los cónsules de Lóndres, Glasgow y Cardiff, anuncian en sus telegramas de hoy que sigue siendo satisfactorio el estado de la salud pública.

### La catástrofe de Ischia.

Hemos recibido una carta de Nápoles, de la que tomamos el siguiente párrafo:

«Siguen llegando detalles de la catástrofe de Ischia. Se espera aquí al rey de Italia para visitar los pueblos destruidos. De todas las poblaciones del reino se envían donativos para mitigar las desgracias, sobre todo, las de Casamicciola, totalmente destruida, no por efecto de terremoto como se había dicho, sino por hundimiento del terreno.»

De cartas y telegramas extractamos lo que sigue:

Se tropieza con grandes dificultades para enterrar tan grande número de muertos. En el cementerio de Casamicciola se han abierto 300 fosas, 100 en el de Lacco Ameno y 70 en el de Forio, y es imposible ya abrir más en ellos.

El ministro de Trabajos Públicos, señor Genala, ha mandado hacer grandes fosas en distintos puntos de la isla, y que se arrojen cantidades de cal en los sitios en que se hallan hacinados muchos cadáveres. Estos se hallan en un estado muy avanzado de putrefacción á causa de los calores. Especial-

mente en los escombros de los hoteles hay reunidos en montón 70 ó 80 cadáveres.

Al enterarse de la enormidad de la catástrofe el obispo titular de Ischia, fué acometido de un ataque apoplético y por esta circunstancia fué con su clero á prestar auxilios espirituales á los moribundos y á los heridos el obispo de San Felice.

De todos los puntos de Italia se acude en estos momentos á socorrer las desgracias producidas por la catástrofe. El Papa ha contribuido con 20.000 pesetas; el Rey Humberto con 400 000, el gobierno con 50 000 en un principio, y más tarde con 150 000; el Consejo Provincial de Nápoles con 100 000, diversos Bancos han dado igualmente 100 000 pesetas, y todos los Municipios y sociedades se apresuran á suscribirse para tan humanitario fin. Distintas corporaciones privadas han ofrecido enviar trabajadores á Casamicciola.

El rey de Italia, acompañado del Presidente del Consejo y de dos ministros, visitó ayer, durante hora y media, las ruinas de Casamicciola, deteniéndose en los lugares donde la catástrofe hizo mayores estragos.

El rey dejó 100.000 pesetas para socorros.

Un ingeniero que se hallaba alojado en el hotel Saunet, y que en los momentos del terremoto estaba jugando, vió hundirse tres habitaciones y apagarse todas las lámparas. Pudo llegar á tientas hasta el jardín, donde milagrosamente pasó la noche, en medio de la mayor oscuridad, oyendo continuas voces que imploraban auxilio.

Al amanecer intentó dirigirse á la orilla del mar. La operacion era difícil, no solo por el peligro de caer en las numerosas grietas que la conmocion del suelo habia abierto, sino por el cuidado necesario para no aplastar á los desgraciados que yacian bajo los escombros, pues por entre estos asomaban brazos y piernas, agitándose con las convulsiones de la agonía.

De pronto vió una mano cubierta de sortijas. Era de una señora, cuyo esposo medio sepultado entre las ruinas, decia con voz lastimera:

—¡Salvadla! No os ocupeis de mí.

Fué de todo punto imposible socorrer á aquella infortunada.

Un herido se salvó despues de ver morir á su padre, su madre y su cuñada.

Se han enviado á Ischia mil quinientas toneladas de cal.

El calor descompone los cadáveres tan rápidamente, que, á pesar de los desinfectante, el aire se impregna de emanaciones nauseabundas.

El mal olor es tan fuerte en Casamicciola, que las tropas no pueden ya continuar extrayendo cadáveres.

El lunes sintióse en la isla otro ligero movimiento: desplomóse una pared y mató á dos soldados.

En muchos sitios donde existen centenas de muertos en descomposicion se echan grandes cantidades de cal y arena para cubrirlos completamente, en la imposibilidad de trasladarlos de un lado á otro.

Los ruidos subterráneos que se sintieron ayer en Casamicciola no llegaron á producir nuevos temblores de tierra como se temia.

El Vesubio sigue arrojando grandísima cantidad de lava.

## Cartera oficial.

**Boletín oficial de ayer.**—Gobierno civil.—Circular por la que se encarga la busca de una yegua que le fué robada á un vecino de Antequera el 13 de Abril último.

Diputacion provincial.—Publicase el extracto de la sesion celebrada el 30 de Julio último por esta Excm. Corporacion.—El presupuesto general ordinario de 1883 84 por la Diputacion en 24 de Abril último, publicase en el *Boletín* con todos sus detalles.

Administracion de Propiedades é Impuestos.—Circular excitando á los alcaldes para que pueda llevarse á cabo precisamente en todo el mes de Agosto, la recaudacion del importe del primer trimestre de consumos del corriente año.

Ayuntamientos.—Maracena, Jatar y Juviles, presentan edictos sobre la administracion de los mismos.

Juzgados.—Ugijar, Lucena; Orgiva, Chamartin y Huéscar, citan á varios individuos.

La Asociacion general de ganaderos del Reino, publica una circular, dando algunas disposiciones sobre las reses.

**Vistas.** Las señaladas para el día 6 por la Audiencia de este territorio, son las siguientes:

**SALA DE LO CRIMINAL.**—1.ª Seccion.—Vera, don Francisco de Paula Lagorio, falsedad.—Vera, Andrés Peregrin, disparo.—Iznalloz, Manuel Rodriguez, lesiones.—Id., Miguel Milena y otro, hurto.

**Alhóndiga de granos.** **PRECIOS Y BALANCE DEL TRIGO.**—Existencia. Sobrante de anteayer, 457 fanegas; entrada de ayer, 1140. Total existencia de ayer, 1597.—Venta: A 11 pts. 60 céntos la fanega, 76 fanegas.—A 11 pts. 50 céntos. la id., 240 id.—A 12 pts. 25 céntos. la id., 178 id.—A 12 pts. 75 céntos. la id., 276.—A 13 pts. 00 céntos. la id., 141 id.—A 13 pts. 25 céntos. la id., 55 id.—Total vendido, 966 fanegas.—Balance: Existencia, 1597 fanegas.—Vendido, 966 id.—Sobrante para hoy, 631.

**PRECIOS DE OTROS GRANOS.**—Cebada, de 6 pts. 00 céntos á 6 pts. 50 céntos. fanega.—Habas, de 9 pts. 75 céntos á 10 pts. 50 céntos. la id.—Maiz, de 18 pts. 00 céntimos á 18 pts. 50 céntos. la id.—Yeros, de 9 pts. 25 céntos á 10 pts. 00 céntos.

**Matadero público.** Precios de la baja del día 5.—Carnero, 1 32. Vaca, 1 30; 1 53; 1 62; Ternera, 1 62. Vendido en las tablas con 12 céntimos de aumento en kilogramo.

## Cultos.

Día 5.—Ntra. Sra. de las Nieves.—Jubileo de las 40 horas en la iglesia del Salvador; á las nueve misa mayor, á las seis vísperas, salve y letanía.—En el Angel Custodio, á las diez hay funcion al Santísimo Cristo de San Agustin, y predica D. Maximiano del Rincon.—En la Piedad y Santa Catalina de Sena, á las siete, se hace la novena de Santo Domingo.—La novena de Ntra. Sra. de los Angeles, se hace en su iglesia, á las seis y hay sermon.—En la parroquial de San José, se hace la novena de San Cayetano.—En San Justo, Santa Isabel, San Juan de los Reyes y la Piedad, rosario y ejercicios.—En las iglesias de costumbre, se reza el rosario.—*Visita de la Corte de Maria.*—Ntra. Sra. de Gracia, iglesia de la Magdalena.—El día 6 está el Jubileo de las 40 horas en la iglesia del Salvador.

## Cartas á «El Defensor.»

Madrid.

3 de Agosto.

Ya no queda en Madrid político de importancia á quien preguntar acerca de la cosa pública: Castelar, que ha estado aquí unos dias, salió para Vigo acompañado de don Juan Anglada; y Martos lo verifica en estos momentos con direccion á Biarritz, en donde piensa pasar una buena temporada.

En los escuálidos círculos se oye poco de política. Se comenta la despedida de Posada para Llanes, de donde no piensa regresar en buen tiempo. La gente de oposicion cree que el presidente del Congreso en estas legislaturas, se ha colocado ya, con respecto á Sagasta, en la misma actitud que tuvo para con Cánovas en los últimos años de su gobierno; pero otros ministeriales afirman que no solamente volverá el solitario de Llanes á Madrid antes de la reunion de Cortes, sino que volverá á la presidencia de la Cámara popular como una necesidad impuesta para evitar el choque entre Alonso Martinez y Navarro Rodrigo, ambos ayudados por sus respectivos amigos, pretendiendo la alta investidura que ha desempeñado Posada.

Como V. vé, esto está es política del porvenir, á cuya categoría pertenecen tambien las campañas de Otoño en provincias. Y digo campañas, porque las huestes ministeriales desean emprender activa propaganda en provincias que desvirtúe ó interrumpa la que han de llevar á cabo los izquierdistas. La fusion está dispuesta á luchar hasta el último momento para que no le arrebaten fácilmente el poder. Los que más batallan en este sentido son los aspirantes que aún no han alcanzado puesto oficial y temen caiga la situacion, quedando entonces en el peor estado posible.

Ya rueda por toda la prensa el brindis pronunciado por Ruiz Zorrilla en la reunion celebrada en París por la asociacion literaria internacional. Casi todos los periódicos publican el extracto, que tiene interés. El jefe de los republicanos progresistas pronunció largo discurso en que se ocupó de los asuntos de España, trazando á grandes rasgos, segun su criterio, la actual situacion del país, desde la lista civil y de influencia del clero hasta los derechos políticos. Los partidarios del ex ministro se muestran muy al-

borezados por los términos del discurso.

Despues de esto, variaciones aerea de los atropellos de Villaiba; enemiga de Xiquena con los elementos liberales y probabilidades de que dimita ó lo dimitan, con otras cosas de más secundario interés aún, que despiertan en menor escala la atencion en provincia, como por ejemplo, que hoy ha sido el día de más calor del año, que me tiene en este momento poco ménos que derratido el seso.

Se me olvida decir á V., y concluyo, que en los círculos bursátiles y aun en los que no lo son, es tema de preferencia la quietud de Bolsa y mala situacion de algunos bolsistas.—F.

## Noticias nacionales.

Dicen de Málaga:

«Cerca del Puente de los once ojos, á poca distancia de esta capital, se cometió ayer un crimen por el guarda de la hacienda inmediata.

Dicese que sorprendió á dos jóvenes comiendo uvas que habian cogido en aquel sitio, y que tras un pequeño altercado, el guarda disparó su escopeta, matando á uno de los jóvenes, que cayó con el pequeño raquimo causa de tan punible atentado.

El guarda está preso, y se instruyen con actividad las primeras diligencias.

Otro acto salvaje como el del malvado que hirió á un niño por cojer un higo chumbo.

—El jefe de la guardia civil del puesto de Selva, Palma, participa que en la noche del 1.º del actual fueron extraidos tres individuos que trabajaban en una mina de carbon que existe en aquel término, falleciendo uno de ellos á los pocos instantes por la asfixia.

—La comision del instituto Geográfico encargada de efectuar el enlace geodésico entre la Peninsula y las islas Baleares, ha terminado felizmente esta operacion en la provincia de Castellon, una de las más difíciles en esta clase de trabajos verificados hasta el día, por las grandes dificultades que se han presentado para observar los puntos de poca altitud y separados por distancias comprendidas entre 130 y 240 kilómetros, que forman la red de triángulos de enlace.

—Casi toda la prensa valenciana censura la actitud del gobernador de la provincia en la cuestion de etiqueta surgida entre su autoridad y la del delegado de Hacienda.

La resolucion del conflicto es aguardada con impaciencia.

—Un terrible incendio se declaró á la una de ayer tarde en una casa de la calle del Santo Andia, en Pamplona.

Al estallar las materias explosivas que habia almacenadas en la casa, ocasionaron graves heridas á la dueña del taller de pirotecnia allí establecido, á un joven carpintero y á un niño de cinco años; otro niño de muy corta edad fué extraido cadáver de entre los escombros.

A las cinco de la tarde quedó extinguido el fuego.

—En Málaga no hay ninguna epidemia, á Dios gracias; pero es enorme la mortalidad. En Julio fallecieron más de 500 personas, indicándose como causas de tan alta cifra la falta de aseo en ciertos barrios, la adulteracion de los alimentos y «el hambre.» Un periódico dice que la mitad de las defunciones reconoce por causa el hambre, la escasa y mala alimentacion, y se apoya el colega en datos de los médicos. Para una gran masa del pueblo, constituye un puñado de boquerones el festin de Baltasar. ¿Cuál será, por consiguiente, su alimentacion ordinaria?

Málaga es tambien capital donde no existe beneficencia domiciliaria, ni oficial ni particular, y, dada la proporcion de las defunciones que se registran, se cree que pasarán de 8.000 las que hayan ocurrido al finalizar el año. No se concibe como autoridades, corporaciones y aun simples particulares permanecen impassibles ante el mal que todos lamentan. Solo el obispo ha ordenado que en todos los templos de la diócesis se verifiquen rogativas para que el país se vea libre de epidemias.

—Los trenes expres y correo que salieron

anteanoche de Madrid llegaron con cinco horas de retraso á Valladolid, por haberse inutilizado en la Cañada la máquina de un tren de mercancías, y en Renedo haber arrollado el t en 49 á una hermana de la guardesa.

—A las siete de la mañana de ayer zarpó de Cádiz, con rumbo á Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, el vapor correo español «América», con correspondencia y 20 pasajeros.

—En 30 de Junio existían en los establecimientos penales 18 023 penados, de los cuales son varones 17 144 y 879 mujeres.

—Un periódico de Barcelona dá cuenta de una desgracia extraña, que interesa bastante á los fumadores. Un individuo, dice, fumó un cigarrillo de papel, y en el momento sintió un escozor en los lábios, de lo cual al principio no hizo caso alguno; pero viendo al cabo de algunos dias que el mal iba en aumento, acudió á los facultativos, siendo todo en vano; pues pasados algunos meses de padecimientos inauditos, murió atacado de la enfermedad contraida sin duda á causa del papel que envolvía el expresado cigarrillo.

## Noticias extranjeras.

La fiebre amarilla.

Parece que la fiebre amarilla se presenta este año en Veracruz con severidad inusitada. En Mayo hubo en aquel puerto 90 defunciones de dicha dolencia, 261 en Junio y 144 hasta el 18 de Julio. El número de atacados va disminuyendo, especialmente en los buques surtos en el puerto. La fiebre en el puerto comenzó entre los buques noruegos, y entre los marinos americanos ha hecho tales estragos que, sin contar los de la línea de Alexander, han fallecido el 7 por ciento.

De Nueva-Orleans telegrafía la llegada el 16 del vapor «Merchant», y el 17 del «Buttershire», ambos de Veracruz, éste con seis casos de fiebre amarilla á bordo, y el primero con una defuncion por igual causa. Ambos están en cuarentena. Hasta ahora, merced á las exquisitas precauciones que se han tomado, no se ha presentado un solo caso de fiebre amarilla en tierra en los Estados Unidos.

El nuevo canal de Suez.

Este asunto, ha producido rivalidades entre Francia é Inglaterra.

En la Cámara de los Comunes se ha discutido esta cuestion, y del resultado del debate resulta, que en nada han sido modificadas las líneas generales de la política de monsieur Gladstone en el asunto del canal; pero se ha evidenciado que la vuelta al poder de los conservadores pueda cambiar radicalmente el modo de ser del canal de Suez. Esto puede precipitar ó retardar la vuelta de los conservadores, segun el estado de la opinion pública inglesa sobre el mismo canal.

En Oporto se ha sentido un terremoto, sin causar, afortunadamente, más que el consiguiente susto.

—Los periódicos ingleses dicen que un tal M. Ferry ha atravesado el Canal de la Mancha en un aparato de su invencion, que sirve para viajar lo mismo por mar que por tierra. De Douvres á Calais ha tardado ocho horas.

San Petersburgo 2.—Se han operado nuevas prisiones de personas sospechosas de participacion en la reciente conspiracion nihilista descubierta por confidencia secreta.

—El tífus ha comenzado nuevamente á hacer estragos en París, segun leemos en el *Figaro*.

Gibraltar, 16.—Salud pública inmejorable. Precauciones sanitarias son estrictamente obedecidas.

**A VOLUNTAD** de su dueño y en subasta extrajudicial, se vende un cortijo en uno de los sitios más pintorescos de esta ciudad, con casa, tierras, viñas, olivos, almendros y otros árboles, bajo el tipo de 7 500 pesetas, y admitiéndose proposiciones, en la escribanía del señor don Francisco Ruiz Aguiar, hasta el 16 de Agosto, en que se verificará el remate, á las doce de su mañana.

POR QUÉ COSER A MANO?



PRISITAS 2'50 SEMANALES.

SIN MAS ANTIGUO. 10 por 100 de descuento al contado. HILOS DE ALGODON, TORZALES DE SEDA, AGUJAS, aceite, piezas sueltas y accesorios para toda clase de costura.

MÁQUINA LEGÍTIMA de la Compañía fabril SINGER. Para evitar falsificaciones, exijan en las facturas las palabras...

PARDESUS Ó GUARDAPOLVO para entre tiempo. Las grandes compras que hemos hecho de géneros ingleses expresamente para la prenda que anunciamos, ha hecho que sin vacilar confeccionamos esta casa una escala completa en tamaños y colores.

PANACEA DE LA DENTICION. La madre que afanosa busca el bienestar de sus queridos hijos, no debe olvidar los trastornos que ocasiona en su organizacion la evolucion dentaria, trastornos que si el remedio no es aplicado a los primeros sintomas, puede ocasionar hasta la muerte.

ARRENDAMIENTO. El día 13 de Agosto próximo, a las doce de su mañana, tendrá efecto el del cortijo de Abenzaid, término de Pinos Puente, en subasta extrajudicial y simultánea en Madrid, casa del Excelentísimo Sr. Marqués de Portago, calle de Serrano, número 9, y en esta ciudad, Gracia, 6, donde se encuentra el pliego de condiciones.

HARINAS de Castilla la Vieja. Gran depósito plaza de la Trinidad. Tres marcas superiores, primera clase, a 22 1/2, 22 1/4 y 22 reales arroba.

AVISO. Acaba de reimprimirse la monumental HISTORIA DE ESPAÑA por D. Modesto Lafuente, continuada hasta nuestros días, por D. Juan Valera. Los señores que deseaban suscribirse, pueden hoy hacerlo dirigiéndose a la Sucursal de Montaner y Simon, calle San Anton, 13, 2.º, en Granada.

PARA toda clase de ganados. Se vende alfalfa en verde y seca. Casería núm. 86, camino de Jaen.

JARDINERA. Se vende una, preciosa, de seis asientos, enganchada con un caballo. Arriola, 4, puede verse.

LIBRERÍA MADRILEÑA. Sucursal de D. Manuel Rosedo. Nuevo establecimiento de librería y objetos de escritorio en esta ciudad, calle de la Duquesa, núm. 1, cerca de la Trinidad. Especialidad en libros y manjares para escuelas. Completo surtido de papel, sobres y plumas de todas clases. Obras de texto para la 2.ª enseñanza y la de Facultad. Libros de legislación y de consulta. Libros en blanco y rayados. Se admiten efectos de impresiones, encuadernaciones, libros y efectos de escritorio. Los precios son los más baratos de Madrid.

SE VENDE una casa calle de la Verónica del Salvador, núm. 28. Valor, 4000 reales. Darán razon en la misma casa.

Table with columns: Vinos, Arrob. Bot., Aguardientes, Arrob. Bot. Lists various wine and spirit products with prices.

IMPRESA DE EL DEFENSOR DE GRANADA.

Está abierta al servicio público la imprenta de EL DEFENSOR DE GRANADA, en la que se admiten impresiones desde las más económicas hasta las de mayor lujo, tales como Letras de cambio, Tarjetas, Facturas de gran lujo, Recibos, Libros, folletos y periódicos, Membrados a varias tintas, Billetes, Libros talonarios, Circulares, Anuncios en colores, Esquelas fúnebres, Cartas, Facturas economicas, Estados, Impresiones de fantasía.

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL. COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS. GARANTIAS. Capital social 36.000 000 de Rvn. efectivos. Primas y reservas, Rvn. 74.578.314'44.

D. MANUEL OREJUELA, cirujano, tiene el gusto de participar a sus numerosos favorecedores y al público en general, que ha trasladado su gabinete a la calle de la Sierpe Baja, número 94, piso 1.º.

D. JOSE FERNANDEZ, ciruj. nodentista, ofrece su gabinete á cuantas personas tengan necesidad de hacer uso de sus conocimientos en el arte dental. Oficinas, y embates por todos los sistemas conocidos hasta el día.

CALAHONDA. Fonda de mar, de D. Francisco Lopez Jimenez. Este acreditado establecimiento se presenta este año a la altura de los primeros de su clase, pues ha sufrido importantes mejoras, aumentándose considerablemente el número de habitaciones, ofreciéndose al mismo tiempo un esmerado aseo y puntualidad en el servicio.

FABRICA CATALANA. MENDEZNU-DE PUNTO y paraguas para la estacion de invierno. Variacion general de toda clase de dichos artículos, desde lo superior hasta los precios más baratos siguientes: A 1 y 1/2 reales medias para señora y calcetines para caballero.

FILIPINAS. Este acreditado establecimiento acaba de hacer grandes rebajas en precios en todas sus mercancías propias para la presente estacion, como telas para trajes de baños, percales, sstones, lienzos, sábanas, seda cruda para batas de señora, quitasoles de todas clases, yutes, brocates, lanas, sarach, telas adornos y toda clase de géneros pueda necesitarse.

SE VENDE un servicio completo de café, y quinqués y mesas. Plaza de la Mariana 41, darán razon.

LA SULTANA. Nuevos surtidos para la temporada de baños. En percales, batistas, satines, muselinas, piqué, telas de hilo para vestidos, quitasoles, abanicos, fichas y escotes. Toallas tu cas, sábanas para baño, telas varias para bañadores, sayas de hilo, guarda-polvos para viaje, de hilo y alpaca.

PARA EL DIA 15 DE AGOSTO próximo, se dan en arrendamiento varias suertes de tierra con casas de labor y tinados, en la jurisdiccion de Dehesas Viejas, de la propiedad de la Excmo. Sra. Marquesa de Campotejar.

LA CASTELLANA. El conocido administrador del coche á Jaen, D. José Castilla y Escobar, ha establecido una nueva empresa de carruajes de Granada á Motril, Calahonda, Torrenueva y viceversa, á los precios siguientes: Berlina. 50 rs. Interior. 35 Banqueta. 25

A VOLUNTAD de su dueño se enagenan varias fincas rústicas y urbanas en esta ciudad, en la villa de Iznalloz, y en el inmediato pueblo de Vizar. El acto tendrá lugar el 10 de Agosto próximo.

REPASO. Desde 1.º de Julio quedó establecido en el acreditado Colegio de Nuestra Señora de las Angustias (Santa Paula 33), un repaso de las asignaturas de Bachiller, y de preparacion para los ejercicios del mismo grado.

BIBLIOTECA UNIVERSAL editada por los señores Montaner y Simon (Barcelona). Esta biblioteca se publica por repartos semanales. Cada reparto contiene cuatro pliegos folio, ilustrados é impresos á dor columnas, y á tres cuando el texto así lo aconseje un número de La Ilustracion Artística una lámina para cuadro ó gran álbum de salon.

RESTAURANT DE FRANCISCO SIMANCAS. San Matias, 2, Granada. Terminada la reedificacion en el local que ocupa este acreditado establecimiento, y concluida la parte que ocupa el restaurant, donde su dueño ha introducido grandes reformas para comodidad del público que tanto le favorece.

VALDEPEÑAS POR EL PROPIO COSECHERO. En el antiguo y acreditado establecimiento de Felipe Nieva, situado en la calle de Recoigidas, núm. 1, se reciben quincenalmente grandes remesas de vino, en botas preparadas al efecto, de las bodegas que el dueño del despacho posee en Valdepeñas, y cuyas especiales condiciones les hacen superiores á cuantos con el mismo nombre se venden en esta capital.

NO MAS TOS, JARABE PECTORAL DE O'CON. Alivia rápidamente y cura las TOSSES antiguas y rebeldes, catarros agudos y crónicos, asma, ronqueras, irritaciones de garganta, dolores y opresion de pecho, cansancio y esputos de sangre, la TISIS suspendida por su marcha destructora.

BAZAR DEL PROGRESO. REYES Católicos, núm. 12. (Puerta Real). Establecimiento de quincalla, y en perfumería francesa é inglesa, reputado como el mejor en esta capital, por sus perfumes finos y elegantes, el cual es visitado siempre por las personas de gusto.

SE ARRIENDA un molino de aceite con casa, bodegas y lugar para uva, sito en la villa de Albolote, placeta de San Sebastian. Precios y condiciones, Acera de Darro, 70, Granada.

LOS JABONES perfumados elaborados por Miguel Fernandez Santaelia, se expenden en la farmacia y droguería de don Santos Perez, único depósito en Granada.

CHOCOLATES. Desde esta fecha quedan establecidos en esta capital 40 puntos de venta, donde encontrarán los tan acreditados chocolates de D. Venancio Vazquez, de Madrid, casa fundada en el año de 1808.

CAMINO, fotógrafo de Cámara de S. M., Puerta Real, núm. 9. Procedimientos y aparatos instantáneos para retratos de niños. Único establecimiento en su clase con premios de varias exposiciones (Medalla de oro en la de 1883) obtenidos por la superioridad de sus trabajos comparados con otros de esta localidad.

ANIA DE LECHE. Antonia Bolaño Lopez, desea encontrar casa donde criar. Darán razon, calle del Reñidero, núm. 4.

GIMNASIO HIGIÉNICO y de aplicación, de Miguel Zubeldia Peramo. Placeta de los Campos Elisios. Empleo metódico del ejercicio dirigido al desarrollo de las fuerzas, conservacion de la salud, tratamiento de algunas enfermedades con estricta observancia de las prescripciones hechas por los señores médicos que se sirven aconsejarlos, prolongacion de la vida y mejoramiento de la especie humana.

A COMPRAR BARATO. Guantes de hilo, dedos 5 rs.; guantes de seda largos y calados, varias clases. Abanicos, desde 2 rs. á 200; bastones de muchos caprichos; quitasoles y antecás de seda y percal.

ESQUELAS DE ENTIERRO Y Fúnebre. Se hacen en la imprenta de EL DEFENSOR DE GRANADA, calle del Aguila, núm. 5. Se reciben encargos a todas horas del día y de la noche.

TIPOGRAFIA DE EL DEFENSOR DE GRANADA. Calle del Aguila, núm. 5.